

EL ISLEÑO

TELÉFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca lunes 4 de Julio de 1892

Núm. 11619

Políticos de antaño

El alcalde mayor de Santander

Agitábase Santander con vehementes deseos de levantarse contra los franceses, lo cual puso en cuidado al Mariscal Bessieres, que se encontraba en Búrgos.

Hombre táctico y conocedor de la situación de las provincias españolas, comprendió que la insurrección de Santander podía impedir que sus tropas se comunicasen, y que, prendida la llama, se propagase á las Provincias Vascongadas y se vieran los franceses envueltos, á favor de un terreno escabroso, en medio de poblaciones enemigas que frecuentemente los hostigaban.

Llamó, pues, Bessieres á su Ayudante, general M. de Rigny, y le dió un pliego para que lo entregase al Cónsul francés, M. de Ranchoup. Penetró en la ciudad el Ayudante, sin más acompañamiento que un Oficial y un ordenanza; y cuando se vió que se hospedaba en el Consulado, comenzaron las murmuraciones y los comentarios del pueblo. Todos presagiaron que el emisario traía alguna comisión ingrata.

Con efecto, leyó el Cónsul el pliego que le entregaba M. de Rigny; y al notar que le mandaba que amonestase al Ayuntamiento y que le amenazara que si la población no se mantenía tranquila, pasaría una columna francesa para castigar con el mayor rigor cualquier exceso, el Cónsul miró á su compatriota y le habló de esta manera:

—No tengo reparo en hacer lo que se me ordena, pero temo las consecuencias. Conozco al Alcalde y tengo y persuasión de que me voy á obtener una respuesta desatenta como desabrida, y que no podremos castigar en el acto... ¿No sería mejor escribir estas observaciones al Mariscal Bessieres?

El Ayudante se amostazó al oír semejante contestación, y dijo al Cónsul:

—No he venido para escuchar observaciones, sino para escribir al Mariscal que sus órdenes han quedado cumplidas.

El Cónsul inclinó la cabeza é inmediatamente escribió al Alcalde, manifestándole que le esperase en la Casa Consistorial para transmitirle órdenes que había recibido del jefe de la división francesa, que se hallaba en Búrgos.

El Alcalde comprendió, por instinto, que la orden que iba á recibir no sería de su gusto, y convocó á sus compañeros para que escuchasen al Cónsul. Acudió á la Casa Consistorial con su vara empuñada, y esperó con sus cofrades la llegada de M. de Ranchoup hombre de buen juicio, de finos modales, y que hasta entonces había sabido captarse las simpatías de los habitantes de Santander.

Presentóse á los individuos del Ayuntamiento vistiendo un rico uniforme, y después de los saludos correspondientes á la etiqueta, M. de Ranchoup manifestó, aun cuando con pesar, las órdenes que había recibido del Mariscal Bessieres.

El Alcalde se puso de pie, y con voz firme y entera contestó al Cónsul:

—Eso tiene todo el sabor de una amenaza, que no esperaba. No puedo contestarle en el acto; pero aguarde un momento, y recibirá la contestación que debo darle al Mariscal.

Invitó á sus compañeros para que conversasen con el Cónsul, mientras él daba ciertas disposiciones.

Amedrentóse M. de Ranchoup, presumiendo que se le tendía un lazo para la ejecución de algún atropello; pero el Alcalde le tranquilizó, manifestándole que preparaba palabras, y nada más que palabras.

Llamó á un alguacil, y en voz alta y sonora para que el Cónsul le escuchase, le dijo lo siguiente:

—Ve á casa, y dile á mi esposa que despoje á la Virgen de cuerpo entero que tenemos en la capilla de la corona de plata que lleva en su santa cabeza, y tráela aquí inmediatamente.

Ausentóse el alguacil, y todos quedaron atónitos, ignorantes de lo que el Alcalde pretendía hacer, el cual, dirigiéndose al Cónsul, añadió:

—Por las disposiciones que doy, comprenderá el señor Cónsul que no corre ningún peligro.

En el testero de la Sala Consistorial se veía colgado el retrato de Fernando VII en traje de Capitán general, debajo del cual estaba situada la gran mesa donde oficiaba el Alcalde mayor en los días de sesiones para presidir á sus compañeros en sus diferentes deliberaciones. En este mismo sitio se encontraba cuando llegó el alguacil con la corona de plata que había mandado buscar, y asíéndola con ambas ma-

nos, y con entonación áspera, á la vez que reverenciosa, dirigió al Cónsul las siguientes palabras.

—Señor Cónsul de Francia: tendrá á bien mirar el retrato que tengo á mis espaldas y que preside esta Asamblea municipal. Es el trasunto de D. Fernando, Príncipe de Asturias, con las insignias de Capitán general, y faltándole corona para proclamarle Rey de España, yo la he traído de mi casa para coronarle en presencia de mis compañeros. Esta corona se clavará en la parte inferior de la moldura de ese traslado, que esta misma tarde será paseado procesionalmente por las calles de Santander, á guisa de proclamación. Puede el señor Cónsul manifestar al Mariscal Bessieres que este es nuestro verdadero y legítimo Soberano, á quien acatamos y obedecemos.

Los compañeros del Alcaide mayor aplaudieron y festejaron la arenga, y dieron vivas atronadores á Fernando VII.

El Cónsul manifestó que había cumplido su encargo, y que daría cuenta á su superior de la resolución del Municipio, y se ausentó de la Casa Consistorial corrido y avergonzado.

Cundió por la ciudad lo sucedido y creció la fermentación, pero con síntomas poco alarmantes.

Recorría el vecindario las calles dando vivas al Rey y aparejándose para la procesión, sin dar señales de ninguna clase de hostilidad. Pero un incidente, que no tuvo importancia al principio, fué el acicate que dió pábulo á sucesos tan graves como inesperados.

Era la hora en que los chicos salían de la escuela, con el bullicio y algazara naturales de la edad.

M. Pablo Carreyron, francés avecinado y de oficio platero, tenía una perra, á la cual acariciaba mucho, á pesar de su condición ladradora.

Hallábase el animal á la puerta de su establecimiento; y á los gritos de los muchachos que pasaban, abalanzóse la perra, ladrando contra los gritadores, y uno de los muchachos quiso poner un correctivo á la soberbia del animal, y cogiendo una piedra la disparó contra su ofensor; y fué tan certero, que hirió á su adversario en una pierna, que huyó, dando lamentables quejidos, para guarecerse en su casa.

El platero francés, que oyó los lamentos de su protegida salió de su tienda iracundo y persiguió al agresor en son de castigarle; pero el muchacho, que no era cobarde, lejos de intimidarse, cogió otra piedra y se colocó en actitud de dispararla, lo cual detuvo al francés, y se limitó á reprender al muchacho con subido enojo, pronunciando palabras españolas, pero con acento francés, que provocaron las risas de los circunstantes y la burlona gritería de los escolares. Una de las frases del platero fué la siguiente:

—¡Estos españoles no saben educar á sus hijos!

No estaba lejos del lugar de la contienda el padre del muchacho apedreador, que acudió inmediatamente en defensa de su hijo y para anatematizar la frase de M. Carreyron.

Trabóse la reyerta entre el dueño de la perra y el ofendido padre del escolar. Juntóse mucha gente, y todos se ponían en contra del platero, que á pesar de haber abandonado el campo y de buscar un baluarte en su casa, cuyas puertas cerró, continuó el escándalo y le apedrearón la casa.

Tomó incremento el motín, enardeciéndose el pueblo y pidió, clamoreando, que se prendiese á los franceses. Las campanas de la Catedral tocaron á rebato y los tambores la generala; con los gritos de viva Fernando VII, muera Napoleón y el Ayudante de Bessieres, armóse el vecindario y prendió á todos los franceses allí avecinados, pero sin maltratarlos, y fueron conducidos al castillo-cuartel de San Felipe. Situaron guardias en las respectivas casas de los presos para que fuese respetada la propiedad.

Arremolinóse después el pueblo cerca de la casa del Cónsul francés, y se desató con palabras ofensivas contra el Comisario M. de Rigny.

Pedían por persona para degollarla y arrastrarla por las calles; pero los oficiales del Provincial de Laredo, que guarnecían á Santander, sacaron de la casa consular al Comisario y al Cónsul á las altas horas de la noche, colocándolos en el centro de un círculo que formaron con sus cuerpos, y así los condujeron al mencionado cuartel de San Felipe, donde permanecieron custodiados por los milicianos que le ocupaban.

Cuentan que el ayudante Rigny decía á su Cónsul:

—Ahora me arrepiento de no haber seguido vuestro consejo.

—Conozco el terreno que piso—repuso Mr. Ranchoup.

Después de la anunciada procesión, que se aplazó para el siguiente día, se compuso una Junta de los individuos del Ayuntamiento y varias personas notables de la población, las cuales eligieron para Presidente al Obispo de la Diócesis, D. Rafael Menéndez de Luarda, que se hallaba ausente en su quinta de Liaño, á dos leguas de la ciudad, por lo cual no pudo haber tomado parte en los acontecimientos que habían ocurrido. Y hago esta observación, porque el Mariscal Bessieres, al dar cuenta á Napoleón de lo ocurrido en Santander, le decía:

«No veo en este alzamiento más que la obra de los clérigos y los frailes. La insurrección de la provincia cantábrica es trabajo perseverante del reverendo Obispo de Santander.»

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

Noticias

El calor es sofocante en toda Francia y en Inglaterra. En París marcó el termómetro el día de San Pedro 38 grados á la sombra. En los departamentos la temperatura fué también elevadísima al tenor de París y Londres.

En Tours descargó una violenta tempestad acompañada de una nube de hormigas aladas que llamaron la atención de los habitantes de la comarca. La lluvia fué torrencial.

La tempestad se extendió por las costas del Océano y regiones del Norte de Francia, descargando copiosos aguaceros que alcanzaron á las comarcas del Languedoc.

En Inglaterra se ha desarrollado un violento temporal propio de los países tropicales; han quedado inundadas la línea férrea y las carreteras de Stafford y se han ahogado gran número de reses.

Los telegrafistas de Murcia han remitido á sus distinguidas compañeras las señoritas de la La Central de Madrid, unos artísticos bouquets para demostrarles el agrado con que han visto su conducta en la pasada huelga.

Al mismo tiempo han enviado un precioso ramo de flores para que una comisión de dichas Sritas. lo entregue á la Sra. de Romero Robledo.

Ha fallecido en Madrid la señora duquesa Medina de las Torres, camarera mayor que fué de S. M. la reina Regente.

La guardia civil del puesto de Utiel ha tenido un encuentro en Ranera con el «roder» Antonio (a) el Turisano, resultando de la lucha muerto éste y herido un individuo de la benemérita. El indicado «roder» merodeaba desde hace algunos años por el término de Engeera donde venía cometiendo todo género de atropellos. Tiempo atrás hirió á un joven, hijo de un coronel, muy conocido en la buena sociedad valenciana.

Dicen de Ceuta:

«Hace pocos días, cuatro moros rifeños que se hallaban dentro de la plaza, robaron por la noche una embarcación yacente al pie de las murallas, el barco de pesca *Elisa*, propiedad de un oficial de la escala de reserva, dándose desde luego al mar.

Los botes destinados á la vigilancia por la noche, nada observaron, lo que no es de admirar, pues parece se hallan autorizados para dedicarse á la pesca durante dicho servicio.»

En Valladolid han reñido dos hembras aguerridas y apuestas, dándose algunos regulares pescosones. Una de las Amazonas, llamada Francisca, sacó á recluir una navaja de grandes dimensiones, infiriendo con ella una herida incisa en el antebrazo derecho á su adversaria y otra punzo-cortante en el pecho.

Seguramente la hubiera atravesado el pulmón á no doblarse la punta de la navaja en la clavícula derecha.

Proceso curioso.

El tribunal civil de Lyon ha fallado un curioso proceso que interesa á todos los viajeros.

El ingeniero Mr. Laselve y su señora tomaron el tren de Perrache hasta Burdeos, ocupando un departamento de segunda clase.

En el curso de viaje notaron que el vagón estaba desvencijado, hasta el extremo de ponerse malos los viajeros, afecto de las fuertes sacudidas del coche, viéndose en la necesidad de pedir un suplemento de clase, tráborbándose á carruaje de primera clase.

Al llegar á Burdeos, Mr. Laselve reclamó á la compañía sin resultado alguno.

En vista de la negativa, el ingeniero entabló el proceso, que acaba de fallarse condenando á las dos compañías de ferrocarriles al pago de 300 francos á Mr. Laselve, por daños y perjuicios, cuya indemnización se efectuará del modo siguiente: 250 francos que pagará la compañía de París á Orleans y 50 la compañía de París-Lyon-Mediterranée.

En uno de los caseríos próximos á Málaga ha ocurrido el siguiente suceso:

Un joven campesino, otras veces ha desempeñado el cargo de guarda jurado en una hacienda perteneciente á conocida familia de aquella ciudad, fué á ver á su novia el domingo á las seis de la tarde próximamente.

La joven, con la cual estaba para casarse, se había asomado á un balcón para esperarlo, encontrándola, pues, apoyándose en la barandilla.

—Adios, hermosa, parece que la dijo él, desde abajo, y á distancia de unos 30 ó 40 metros. Pareces una paloma así, vestida de blanco.

—¿De veras?

—Y si fueras una paloma no te escapabas de mi escopeta. Como que estás á tiro y haces un magnífico blanco.

Y por vía de juego, cometiendo una imprudencia, se echó la escopeta á la cara, en cuyo momento contra su voluntad, se le fué el tito, yendo á dar la bala en la pared del balconcillo, cerca de donde la joven estaba.

Esta pasó tan grande susto que ahora dice que no se casa con un hombre tan bruto.

En la depositaria de fondos municipales de Zaragoza ha ingresado un sacerdote la cantidad de ocho pesetas que, bajo secreto de confesión, le había entregado un penitente que dudaba si había defraudado la citada cantidad á los intereses municipales.

Se ha publicado oficialmente el consentimiento de la reina Victoria para el casamiento de su nieta la princesa Maria de Edimburgo con el príncipe Fernando de Rumania.

Un estudiante madrileño, don Federico González Deleyte, de 13 años de edad, ha obtenido en las cinco asignaturas que constituyen el preparatorio de la facultad de medicina, cinco notas desobresaliente, tres premios y una mención honorífica.

La prensa austriaca hace grandes elogios del cuadro de Pradella, *Mesa al aire libre en nuestra Señora de la Guía*, que ha obtenido el único gran diploma de honor en la Exposición de Viena.

Han sido destinados al penal de Valladolid los cinco obreros sentenciados por el Consejo de guerra celebrado recientemente con motivo de las huelgas de Barcelona.

En Cieza han contraído matrimonio un joven de 30 años y una pollita tres veces viuda que en último Abril cumplió los 77.

Dícese que el experto marino don Victor Concas será nombrado comandante de la carabela *Santa María*, para realizar el viaje á América.

Un periódico francés dice que el crecimiento de la población negra en los Estados da mucho qué pensar á los políticos de aquel país, y en general á sus pobladores blancos.

Mientras la población blanca se duplica en treinta y cinco años, la negra tarda solo veinte, y ya, en varios Estados de la Unión, la mayoría de los habitantes la forman hombres de color.

Los esclavos de ayer quieren igualarse en absoluto con sus antiguos señores: pero aunque las leyes políticas no distinguen entre una y otra raza, la igualdad social entre blancos y negros es un mito. Los blancos no transigen con los descendientes de los esclavos, y no quieren admitirlos en sus escuelas, en sus establecimientos balnearios, en sus fondas, ni en el mismo vagón del ferro-carril.

Creíase antes que el cruzamiento de razas resolvería la dificultad; pero la repugnancia de los blancos ha hecho muy raras las uniones entre individuos de una y otra raza.

A medida que crecen las pretensiones de los negros, aumenta la animosidad de los blancos contra ellos. El menor motivo basta para determinar el lynchamiento de un hombre de color, y se teme que tal estado de cosas traiga algún día una sangrienta lucha entre las dos razas.

Ya, en un meeting de pastores protestantes negros celebrado en Baltimore, uno de

los oradores dijo que si las dificultades existentes entre blancos y hombres de color no podían resolverse amigablemente, tendrían que ser zanjadas por la fuerza, hasta el exterminio de unos á otros.

Se ha pensado en hacer emigrar á los negros á algunos territorios, hoy casi deshabitados, de la América del Sur; pero ofrece tales dificultades este medio, que nadie lo considera práctico.

La máquina número 1, Bilbao, del ferrocarril de Portugalete, se dirigía en la noche del martes á cosa de las diez, al depósito que existe cerca de los Diques secos y al doblar la curva de la Salve, vieron los maquinistas que se les venía encima otro tren, por lo que hicieron alto y varias señales por no tener tiempo para retroceder.

Lo que venía era la máquina número 7 con un tren de mercancías, y parece que los maquinistas vieron las señales, pero no pudieron parar el tren porque carecía de frenos.

El choque no fué lo violento que era de temer, pero bastó para arrojar á la vía á los dos maquinistas, á los dos fogoneros y al conductor del tren de mercancías. Uno de los maquinistas sufrió algunas contusiones y fué conducido á su casa que estaba próxima. El otro maquinista tenía ligeras contusiones en la cara y en el brazo. Los fogoneros también resultaron lesionados en las piernas. Únicamente el conductor salió ileso.

Como la máquina Bilbao iba caminando para atrás, sufrió el choque con los topes y resultaron éstos arrollados, descarrilándose además un coche de viajeros vacío que arrastraba.

Ha llegado á la Coruña el vapor *Saint German*, procedente de la Habana, siendo sometido á rigurosa cuarentena por haber fallecido á bordo un pasajero atacado de fiebre amarilla.

Dicen de París que por motivo del duelo Mayer-Morés, ha sido nuevamente interrogado el marqués de Morés por el Juez de instrucción.

El jueves á las cinco de la tarde fué puesto en libertad bajo fianza después de haber sido careado con los señores Lamase y Guerin que habían presenciado el duelo como testigos.

El marqués de Mores ha elegido al señor Demange como abogado defensor.

Después de las noticias alarmantes que habían circulado sobre la existencia de una epidemia variolosa en San Sebastián ahora se asegura que no reina semejante epidemia en la capital de Guipúzcoa.

Si esto resultase cierto, la Corte pasaría allí la acostumbrada temporada, permaneciendo pocos días en La Granja.

De Cuba

Escriben de Santiago de Cuba anunciando la próxima visita á aquella ciudad del gran electricista norte americano Thomas A. Edison.

—Parece que se trata de fundar en dicha ciudad un periódico mercantil que reciba directamente telegramas diarios de las provincias y de la Isla, con las transacciones, cambios, giros y jugadas de alta banca.

—Por haberse descubierto un desfaleo de 7,000 pesos en la Aduana de Sagua, han sido detenidos, por orden de la Autoridad judicial, los señores Administrador, Contador, Clavero y oficial señor Alonso.

—Parece ser que aún se conducen en Cienfuegos los cadáveres al cementerio en caja descubierta, lo cual está terminantemente prohibido.

—Fuerza de la guardia civil del puesto de Santa Cecilia (Puerto Principe), encontró á la partida de bandoleros mandada por Cano, con la que sostuvo fuego, haciéndole un muerto y un herido. La guardia civil continúa la persecución de los restantes. Identificado el bandido muerto resultó ser Nicolás Cano. El herido es el paisano Valentín Ramos.

De Estados Unidos

El gobernador del Estado de New York, Mr. Flower, acaba de sancionar una ley por la cual se castiga con un año de prisión y 500 pesos de multa, á todo al que en aquel Estado expenda ó trate de expender productos alimenticios adulterados, bien se destinen estos á las personas ó á los animales.

Dicha ley se pondrá en vigor el día primero de septiembre próximo.

—En el Arsenal del Estado de la ciudad de Brooklyn se están haciendo experimentos con un cañón submarino inventado hace algún tiempo por Mr. Ericson, difunto. El objeto de esta arma es perforar las redes metálicas con que se protegen los fondos de los buques acorazados, para echarlos á pique. El cañón está montado en el interior de la proa de un torpedero y sumergido varios pies á flor de agua, en cuya posición se dispara con una carga de 25 libras de pólvora exagonal. Los experimentos hasta aquí hechos no son del todo satisfactorios.

—La Legislatura de Kentucky ha aprobado una ley para que las Compañías de ferrocarriles cuyas líneas cruzan aquel estado se provean para el tránsito por el mismo de coches espaciales para la gente de color.

—Recientemente se ha inaugurado en

Colorado Sprigs el Asilo levantado por los cajistas norte-americanos para los impresores ancianos é inutilizados para el trabajo.

El edificio tiene cuatro pisos y un sótano y está construido de piedra arenisca, siendo su arquitectura del estilo del Benacimiento. Sus dimensiones son 150 pies de largo, 40 de ancho, con dos torres que se elevan á 90 á 100 pies respectivamente sobre el nivel del terreno. El Asilo puede albergar cómodamente unos 300 desvalidos y se ha construido de manera que puede ser ensanchado.

—El capitán William Andrews está construyendo una lancha en Atlantic City, que mide 14 pies y medio de largo por 5 de ancho, con la cual piensa cruzar el Atlántico el actual mes de julio, y á su regreso de Europa exhibirá la barquilla en la exposición de Chicago.

El capitán Andrews hizo una travesía cual la que ahora tiene en proyecto, el año 1878 en un bote denominado *Nautilus*, que era un poco mayor que el presente, el que ha bautizado con el nombre de *Flyings Dutchman*.

Del Interior

Ha fallecido en el convento de religiosas de Sineu Sor Maria de la Esperanza Barceló, á la edad de 55 años y que llevaba 32 de clausura.

De Ibiza

Los ibicencos están de enhorabuena, porque han visto premiadas las virtudes y excelentes dotes de uno de sus preclaros hijos.

D. Jaime Cardona Tur que tanto se viene distinguiendo en la Corte como orador Sagrado y que ejercía el cargo de Primer capellan de la Real Capilla, ha sido electo obispo auxiliar de Toledo, habiendo jurado ya el cargo en manos del Nuncio de Su Santidad.

Crónica Local

A las cinco ha llegado esta mañana el correo de Valencia, *Unión*, desembarcando 154 pasajeros.

Entre estos figuran 132 quintos que vienen con licencia.

El *Ateneo Balear* está en liquidación.

A la Junta general celebrada ayer asistió un exiguo número de socios. Presidió el Sr. D. Joaquín Quetglas ocupando la mesa los Sres. Otero, secretario y Moner, contador.

La Junta acordó disolver el *Ateneo* nombrando una comisión liquidadora compuesta de los Sres. Champ-saur, Martí, Togores, Moner y Sureda (D. Enrique), que procederá á la venta de los libros para aplicar su producto, así como el de los muebles y efectos, al pago de las deudas que ascienden á unas 3000 pesetas.

Ayer se celebró en el Teatro-Circo el *meeting* anunciado.

Abrió la sesión el presidente señor Roca, usando de la palabra, ensalzando las ideas socialistas, los señores Quejido y Reoyo.

La sesión fué levantada por el señor Presidente en medio del mayor orden.

Ayer tarde, falleció en el Hospital el infeliz pescador de dinamita que sufrió la explosión del cartucho teniendo en la mano, hace dos semanas en el *Corp Mari*.

¡Lástima de ejemplo!

En el vapor *Union* ha llegado el Sr. Suera, coronel de caballería, ayudante del Excmo. Sr. Capitán General del distrito.

Bienvenido sea.

La fiesta cívica celebrada ayer en el barrio del Temple y calles del Sol, Peletería y adyacentes ha sido lucidísima; y mas aun si se compara con las acostumbradas en otros barrios durante el verano.

El haber salido de la rutina, dándole nuevo carácter y fases variadas ha hecho que se aplaudiera cuando menos el buen deseo, aunque alguno de los números incluidos en el programa dejara de realizarse y otro no saliera tan lucido como se esperaba.

Merece un aplauso el joven clavero Sr. Vidal que es el que ha movido el entusiasmo de aquellos vecinos y ha alegado recursos y vencido dificultades para conseguir su objeto laudable.

Desearnos para mejora de nuestras costumbres que tenga imitadores.

El conocido tallista y escultor don Marcos Llinás nos ha dado una muestra espléndida de su genio creador y artístico en las imágenes de

San Vicente de Paul y San Ramon Nonato que ha terminado estos dias y que están destinada á la capilla de la Dolorosa que las Madres cristianas de Lluçmayor sostienen en la parroquial de dicha villa.

Para nosotros que al admirar hace algunos años las imágenes de San Bruno y el Bautista que dicho señor Llinás hizo para la Cartuja de Valldemosa copiadas de las que existen en la capilla de San Pedro de la Catedral, reconocimos en él un talento privilegiado para ese género, no nos ha sorprendido el nuevo triunfo alcanzando ahora ni las admiraciones de que ha sido objeto.

Tenemos la seguridad de que el señor Llinás se hará aplaudir siempre en ese género.

Quedan ya definitivamente instaladas en la casa del Sr. Marqués de Bellpuig, esquina al Borne y calle de Cifre, y en forma cómoda y adecuada que revelan acierto y buen gusto, las oficinas de la sociedad de crédito titulada *Fomento Agícola*.

Se ha señalado el jueves de esta semana y hora de las diez y media para verse de nuevo por los Jurados del partido de Manacor, la causa seguida á los consortes Clemente Llaneras y Antonia Cerdá, y Gabriel hijo de ambos, sobre el asesinato de Juan Mora Morlá.

El Fiscal pide para los procesados la pena de cadena perpetua.

Con objeto de disertar en los meetings de propaganda socialista anunciados para ayer y hoy, llegaron el sábado de Barcelona los Sres. Don Toribio Reoyo y D. Antonio García Quejido.

Una comisión del *Ateneo Obrero* fué á recibirles al muelle.

A las seis y media de la tarde, armóse ayer batalla campal á pedrada limpia entre dos bandos de muchachos, en la plaza de San Francisco.

No se vió por allí á un municipal. En cambio el concejal Sr. Binimelis tuvo que apaciguar los esfuerzos bélicos de los aguerridos contendientes.

Han sido cambiados en sus destinos los tenientes de carabineros don Sandalio Buendía de la comandancia de Mallorca y D. Manuel Martín de la de Algeciras.

El Cura de distrito del Ejército don Gregorio Solache Lopez ha sido ascendido á Teniente-Vicario y destinado á estas islas.

Ayer tarde, con motivo de la fiesta de la Sangre, el paseo de la Rambla que es la principal avenida que afluye al Hospital estuvo animadísimo hasta hora de comenzar la música en el Borne.

Hace dias que el estenso caserío del Terreno está servido por un solo guardia municipal, con lo que resulta que no puede estar bien atendido.

Es de esperar que el Sr. Alcalde disponga el envío de otro guardia, por ser muy necesario.

Por anuncio que hoy publicamos podrán enterarse nuestros lectores que en los Baños de la Portella quedan ya montados algunos departamentos que las familias pueden utilizar; y en breve quedarán terminados los restantes incluso los destinados al público en general.

La estación calurosa convida á refrescarse en aquellas aguas.

El Sr. Gobernador ha señalado el plazo de sesenta dias para que los propietarios de minas puedan solicitar la adjudicación en concepto de demasías de los espacios francos que resultan colindantes con sus concesiones.

Se ha señalado el 15 del actual para la celebración en pública subasta con objeto de adquirir parafina necesaria á los faros de la Península é Islas adyacentes por el presupuesto de contrata que asciende á 143.700'87 pesetas.

Admirable combinación científica humanitaria es ciertamente la que ha producido la *Emulsión Scott de Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega* con hipofosfitos, preparada por los señores Lanman y Kemp. Compuesta con todo esmero por medio de procedimientos científicos bien espe-

rimentados, puede recomendarse como única en su especie por su pureza, excelencia y eficacia en todo caso de Escrófula, Afección de los Pulmones, Debilidad general y Enflaquecimiento, garantizando el aumento de carnes y fuerza en un espacio de tiempo relativamente corto. Exijase la *Marca Industrial* como garantía de legitimidad. 28

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

La fiesta de la Sangre

De cada año se prueba mas la devoción que los palmesanos—pudieramos decir los mallorquines—tienen á la imagen del Crucificado que bajo la adoración de la Sangre se venera en el oratorio del Hospital provincial, pues al llegar el día de la festividad la población entera acude á los pies de la adorada figura á rendirle tributos y ofrecerle mercedes.

En todo el quincenario se ha visto aquel templo muy frecuentado; pero ayer, desde la primera misa dicha al amanecer, hasta mucho después de reservada la Sagrada Hostia por la noche, vióse lleno siempre pudiendo decir que el concurso se renovaba cada media hora, en cuyo espacio salían misas de dos en dos hasta las diez y media que comenzaron los oficios.

De la fiesta solo podemos decir que fué espléndida, como preparada por el celoso Sr. Lladó dignísimo sacerdote Director de la Inclusa y costeada por el cuerpo provincial, patrono de los Establecimientos Benéficos. Se cantó por los mas selectos aficionados, incluso el Sr. Ordinas, la misa de Paccini con acompañamiento de armonium é instrumentos de cuerda; y ocupó la Catedral del Espíritu Santo el inspirado Costa y Llobera quien con la galanura de estilo que le es propia y con esas bellas imágenes que solo él sabe crear en su poética fantasía, expuso al selecto y apiñado auditorio los rasgos característicos del sacrificio efectuado en el Golgotha, en el que el hijo del hombre fué Mártir para redimir la humanidad y romper las cadenas que la sujetaban. En periodos sublimes pintó el amor del que tal hiciera y hoy la iglesia le presenta con los brazos abiertos para estrechar al que á él acude con fé en busca de consuelo. Tenemos la seguridad que del fondo de los corazones de los oyentes salieron entusiastas aplausos para el orador que tanta ternura y tan bellas formas sobre ellos derramara.

Esta noche terminan esos solemnes festejos, con la procesión, Te-Deum y Reserva del Sacramento que en oración de Cuarenta Horas ha estado espuesto desde el sábado; á esta función asiste también digna representación del cuerpo provincial, los Prohombres de la Arcicofradía y muchas personas que se distinguen por la particular devoción que profesan al Sto. Cristo de la Sangre.

Dos novedades hemos visto este año en la fiesta que relatamos.

Es la primera, el estreno de un precioso terno de raso encarnado con soberbios tejidos en oro y plata, galoneado en oro, obsequio de D.^a Encarnación Catalá, que reside en Valencia y cuya devoción por la preciosa imagen se aviva más de cada día apesar de la distancia que la separa.

En el forro de la casulla se lee la inscripción siguiente:

A la Santa Imagen de Ntro. Señor Crucificado, que bajo la invocación de la Purísima Sangre de Jesucristo, se venera en la Iglesia del Hospital de Palma de Mallorca, en prueba de gratitud, su devota

ENCARNACIÓN CATALÁ
Valencia 3 de Julio 1892

Rogad á Dios por los difuntos de su familia.

La segunda es otro obsequio de una paisana nuestra: de la Sra. D. Maria Vaquer y Sastre de Mascaró; y consiste en un artístico escarapate de ébano y cristal de gran tamaño, conteniendo una bellísima Dolorosa sentada al pie de la Cruz y acariciando el cuerpo del Redentor cuya cabeza descansa en su regazo. Las innumerables personas que estos dias han visitado la veneranda imagen de la Sangre, han podido admirar la de que nos ocupamos, colocada en el camarín, haciéndose lenguas para alabar lo artísticamente que está retratado el dolor en el semblante de la Madre y la naturalidad con que está presentado el flagelado cuerpo del Hijo. La Sra. de Mascaró, al ausentarse de Palma con sus hijos y esposo, ha hecho el legado al cuerpo provincial, como patrono del Santo Asilo para que sea expuesto á la pública veneración en el sitio designado; y á fé que si su objeto era aumentar la devoción á la Madre Sublime entre todas, puede tener la seguridad de que lo ha conseguido, pues cuantas personas visitaron ayer la Sangre rezaron y se enternecieron ante aquella preciosa imagen de la que tan gran participación tuvo en la redención de la humanidad.

Toros

Ya están ahí, celosos é inquietos en el corral los seis colmenareños que han de lidiarse el domingo.

No los he visto, pero los doy por buenos.

Lo que no doy por bueno es el cartel,

para costarnos lo que pide la empresa por el espectáculo, que titula *Grandiosa corrida-cerámica taurina*.

Eso de *corrida-cerámica* no deja de tener novedad, lo confieso.

Pero es una novedad que nos resulta muy cara *cuatro pesetas*, de sombra nos cuesta tener entrada

Habla luego el cartel de dos premios para los espadas que mas se distinguen en quites, banderillas, y muerte de sus toros, á juicio de un jurado compuesto de competentes aficionados.

Mallorquines, sin duda, por mas que no lo rece el cartel.

Viva, viva, de hoy más el Jurado tribunal justiciero y leal á su fallo entonemos canciones y ensalcemos á quien premiará.

Vamos á la cuadrilla.

Fabrilo, Iortero, Lagartijillo, Jarana (Dios te dé buena suerte, chico) *Bonarillo, Reverte*.

Seis espadas distintos y ningún maestro verdadero, como dijo *La Roqueta*, con mucha razón.

No digo que esos chicos, hayan vuelto nunca la cara al toro, ni que puedan ser buenos maestros con el tiempo.

Pero hoy solo resultan con condiciones de tales al lado de los maestros que pesan muchos quintales.

Cuatro picadores y un reserva, nos ofrece luego la empresa.

Entre ellos *Amaré* como ya supondrá usted.

Ese caballero está siempre disponible para venir á Palma, ya se le anuncie ó no. El caso es que viene.

Sigamos con el cartel y con él el desencanto que se ha llevado al leerlo todo buen aficionado, con competencia ó sin ella para servir de Jurado en el *cerámica-cerámica* que nos sirve el empresario, con un talento de *buten* para sacar buenos cartos, con galante esplendidez, al público palmasano.

Peones de brega: *Tres*; tres para seis espadas, á medio por barba.

No tengo valor para más.

6 Matadores de Alternativa 6—Dos magníficos premios—*Amaré*.—Tres peones de brega, *Tres*.

Ciudadanos y payeses no perdais esta ocasión venid todos el domingo á aplaudir la gran función.

Precio 4 pesetas—No equivocarse
Se me olvidaba: también habrá banderillas de lujo y moñas de lujo.

LUCAS.

Sección Religiosa

SANTO DEL DÍA DE MAÑANA

San Miguel de los Santos, confesor

CULTOS SAGRADOS

Mañana 5.

En la Merced, continúan cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

En San Francisco, á las once y cuarto y durante una misa, empezará la novena de San Buenaventura.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES

| | DINERO |
|----------------------------------|--------|
| Crédito Balear | 111' |
| Cambio Mallorquín | 65' |
| Ferro-Carriles de Mall. | 60'50 |
| Alumbrado por Gas | 105' |
| Salinas de Ibiza | 190' |
| La General Mallorquina | 82'50 |
| Bonos Municipales | 25' |
| La Islaña Marítima | 46' |

VALORES PÚBLICOS

| | |
|---------------------------------|-------|
| 4 p. s. int. perpétuo | 70'20 |
| 4 p. s. amortizable | |
| Cubas (86) | |
| Banco de España | |
| Tabacos | |
| 4 p. s. interior | 70'40 |
| 4 p. s. exterior | 73'75 |
| 4 p. s. amort. | |
| Cubas (86) | 104' |
| Cubas (90) | 95'50 |
| Coloniales | |
| Norte de España | |
| Francia | |
| Francos | |
| Madrid | |
| París | 65'35 |
| Rená francesa | |
| Londres | |

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 2.—De Barcelona en 12 horas, vapor *Bellver*, de 788 ton., cap. *Juan Singala*, con 30 mar., 52 pas., valija y efectos.
De Cete en 1 día, vapor francés *Pitteas*, de 237 ton., cap. *Mr. Ansensach*, con 11 mar. y pipas vacías.

IDEM DESPACHADAS

Para Argel, vapor francés *Pitteas*, de 237 ton., cap. *Mr. Ansensach*, con 11 mar. y pipas vacías.
Para Ibiza y Alicante, vapor Palma, de 545 ton., cap. *Bartolomé Alzina*, con 24 mar., 29 pas. valija y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 3 DE JULIO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes brumosos los del 4.º cuadrante y calimosa todos; viento N. regular y la mar con arrastre del S.E., blanca en los abrigos y rizada en los medios.

A las doce: atmósfera semibrumosa y calimosa; los horizontes se hallan como la atmósfera; brisa fresquita del S. y la mar con bajo oleaje y cabrillada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera y horizontes con bruma y calma; viento S.O. galeno y la mar con oleaje del S.E. y picada del viento.

Entradas: Un bergantín goleta y un falucho. Salidas: Durante la noche anterior el vapor de tres palos francés *Pitteas*; hoy dos bergantines goletas, el vapor-correo *Palma* y un falucho.

No queda ningún buque á la vista.

HOY 4

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera brumosa, arbolada y calimosa; horizontes brumosos y muy calimosa; viento N.E. regular y la mar con oleaje del S.E. y picada del viento.

Entradas: El vapor-correo *Unión*. Salidas: Ninguna.

Telegramas

El motín de Madrid

Las noticias que recibimos el sábado, después de cerrada la edición, referentes al motín de Madrid, resultan deficientes ante los detalles que nos traen los diarios hoy recibidos, de los cuales tomamos los siguientes telegramas:

Madrid 2, á las once mañana.

Es grande la excitación que existe entre las revendedoras de los mercados de esta capital, las cuales se niegan á pagar el impuesto municipal de una peseta diaria por puesto en vez del real que pagaban antes.

Desde las ocho de esta mañana todas las revendedoras que tienen sus puestos en los mercados de las plazas de los Mostenses, San Ildefonso, del Carmen, San Miguel, Avapiés y en otros mercados se han declarado en huelga, dirigiéndose en grupos á la plaza de la Cebada, en donde estaban ya cerrados los puestos y suspendidas las ventas.

Como obediendo á un plan preconcebido (pues el impuesto debió comenzar á cobrarse ayer y se aplazó para hoy por no estar terminados los documentos impresos,) los grupos llevaban banderas rojas y de color de rosa con los lemas «¡Abajo el impuesto! ¡Viva el pueblo!»

Muchas mujeres llevaban piedras y palos. Los grupos engrosaban por momentos, formándose en su mayoría mujeres y algunos niños.

Los alrededores de la plaza de la Cebada presentaban un aspecto imponente.

Algunas mujeres, miserablemente vestidas, protestaban á grito pelado, diciendo que es imposible pagar el impuesto.

«¡Esto es matar á los pobres!» «¡Abajo el impuesto sobre la miseria!»

La gritería era infernal y las alborotadoras amenazaban á los guardias y á los vendedores ambulantes, obligando además á cerrar los puestos fijos que permanecían abiertos, suspendiéndose en absoluto las ventas en los mercados.

En cuanto se enteró el gobernador civil de lo que ocurría se presentó inmediatamente en la plaza de la Cebada, acompañado del coronel jefe de orden público señor Morera, de los gefes de la Guardia civil y de algunos policías.

Los grupos saludaron con respeto al señor gobernador, intentando hablar las revendedoras todas al mismo tiempo.

El marqués de Bogaraya les encargó que nombraran una comisión para que le expusieran sus deseos, añadiendo:

«Volved á los puestos, que yo arreglaré el asunto.»

Una vendedora le contestó: «Dispense vuecencia, pero en España se promete mucho y nada se cumple.»

El marqués de Bogaraya se ha conducido con gran tacto y prudencia.

Frente al Instituto de San Isidro, los grupos aumentaron y los dueños de las tiendas de las calles inmediatas las han cerrado por temor á que rompieran los cristales.

Los guardias impiden que las revendedoras enarbolan las banderas.

Los grupos se diseminan por la población, y á su paso son cerradas las tiendas.

Me han dicho que en la calle del Ave-Maria ha habido una colisión resultando dos heridos, pero el coronel Morera me ha dicho que esta versión es inexacta en absoluto.

El conocido actor Julio Ruiz se ha dirigido á los grupos, aconsejándoles que observasen la mayor prudencia.

Un hombre montado en una jaca llevaba una bandera negra y le seguía un grupo numeroso.

El hombre de la jaca invitaba á los tenderos á que cerraran sus establecimientos.

Me dicen en este momento que las vanderas se han asociado á la huelga.

Los grupos llenan las calles de Alcalá, Carretas, Carrera de San Jerónimo y puerta del Sol.

Todos los comercios se cierran, y el cen-

tro de esta capital ofrece un aspecto verdaderamente imponente.

En los alrededores del ministerio de la Gobernación se han repetido los vivas y los gritos.

Los grupos se refuerzan, y las mujeres que los forman llevan escobas y palos, apareciendo mas banderas.

Algunos tenderos dan vivas á las revendedoras.

Estas intentaron penetrar en el ministerio de la Gobernación y en las oficinas de Telégrafos, pero se les ha impedido la entrada.

Las vendedoras han roto los cristales.

El gobernador muéstrase contrariado del incremento que toma la manifestación, y está decidido á publicar un bando aconsejando la prudencia, y en caso contrario castigará con rigor á las alborotadoras.

Madrid 2, á las 11'45 mañana.

Me telefonéan que frente á la fábrica de Tabacos se ha presentado un grupo imponente pidiendo que bajen las cigarreras.

Fuerzas de la guardia civil custodia la fábrica de Tabacos, impidiendo que las cigarreras se unan á las revendedoras.

Estas esperan que salgan de la fábrica, pero las autoridades lo impedirán á todo trance.

El gobernador, rodeado de grupos, se ha dirigido á su despacho del gobierno.

Los grupos que le siguen gritaban y silbaban.

El gobernador invita á las revoltosas á que suba una comisión de diez y seis mujeres.

En el despacho del gobernador se halla el alcalde, D. Alberto Bosch y Fustegueras.

Este dijo á las comisionadas que estaban equivocadas, puesto que no se ha aumentado el arbitrio para las vendedoras de artículos de primera necesidad.

Añadió que se ha aumentado el impuesto para las vendedoras ambulantes de objetos varios que obstruyen la circulación en las calles y perjudican el comercio establecido.

El gobernador les dijo que publicaría un bando en este sentido pero que antes era necesario que cesase la actitud tumultuosa de las revendedoras.

Tres comisionadas salieron al balcón del gobierno, mandando á sus compañeras que estaban en la calle que se retiraran, pues estaba ya todo arreglado.

Las incrédulas siguieron gritando.

El alcalde señor Bosch redactó un volante explicando el error de las vendedoras.

Las comisionadas bajaron á la calle, y pusieron el volante en un palo alto, recorriendo los grupos, pero este procedimiento no apaciguó el griterío.

En vista de la actitud persistente de las alborotadoras, los civiles de caballería dieron una carga.

Las amotinadas arrojaron piedras á la benemérita, repitiéndose con este motivo las cargas, resultando algunas mujeres contusas y una con una herida en la cabeza.

Las comisionadas no cesaban de aconsejar á sus compañeras que desistieran de su actitud, pero siguen los grupos siendo muy numerosos en la plaza de la Villa y en la calle Mayor.

En la refriega habida en la plaza Mayor ha resultado una mujer muerta de un balazo en la cabeza.

Un teniente y dos guardias civiles han sido heridos á pedradas.

Un hombre ha recibido un balazo en una pierna.

Dos mujeres ha recibido heridas leves, y varios hombres han salido con contusiones.

Se han adoptado precauciones militares.

La guardia civil que está de punto en el ministerio de la Gobernación y en la central de Telégrafos está dispuesta para cumplimentar al instante las órdenes que reciba.

En la calle de Toledo se han repetido las cargas.

Un numeroso grupo que se dirigía á la plaza de la Cebada ha sido disuelto con facilidad por los civiles de infantería que ocupan la plaza de la Cebada y calles adyacentes.

En la plaza Mayor ha habido un nuevo alboroto, siendo insuficientes doce civiles que allí habia para contenerlo.

Se repiten las pedreas, y en vista del cariz que presenta el alboroto, se teme que haya necesidad de la intervención militar.

Es imposible describir el pánico que existe con motivo de las ocurrencias que he teleografiado.

Madrid 2, á las tres tarde.

En la plaza Mayor ha sido preciso disparar algunos tiros al aire para dominar el tumulto.

Los doce civiles que allí habia reclamaron con urgencia el envío de refuerzos.

Siguen practicándose detenciones.

Hasta ahora hay 20 detenidos.

Todos lamentan la ingerencia de personas ajenas á las vendedoras.

Frente al mercado de la plaza de San Miguel varios hombres y algunas mujeres apedrearon al gobernador, que iba á pie.

Los guardias civiles se vieron obligados á hacer fuego. La gritería fué espantosa. Hubo carreras y muchos cristales rotos. El gobernador ha recibido una pedrada en la espalda. Le están curando en el despacho del ministro de la Gobernación.

El coche del señor ministro de la Gobernación ha sido apedreado.

El Sr. Villaverde ha conferenciado con el presidente del Consejo de ministros, quien está decidido á que el alboroto termine inmediatamente.

En el distrito de la Inclusa se ha restablecido la tranquilidad.

El edificio de Telégrafos está custodiado por doce civiles armados.

El Alcalde ha publicado un bando espliando el alcance del nuevo impuesto.

El bando del Sr. Bosch ha tranquilizado los ánimos.

El bando del alcalde dice:

«Para tranquilizar á las vendedoras debo advertir que el impuesto se cobrará en la misma forma y las mismas cuotas que el año anterior, pues no introduce modificación alguna.»

Siguen cerradas casi todas las tiendas de Madrid.

La población presenta el aspecto propio del Viernes Santo, pues las casas particulares tienen media puerta cerrada.

Ahora un numeroso grupo se encuentra frente al ministerio de la Gobernación, en donde están detenidas las alborotadoras.

La Guardia civil y la policía disuelve los grupos con dificultad.

La gente grita y silba á los agentes de la autoridad.

A consecuencia de los disparos hechos esta mañana en la calle Mayor, ha resultado herido en el periteneo un tendero de la calle del 7 de Julio.

Es inexacto que haya sido muerto un inspector de policía urbana.

Ha sido herido de un ladrillazo un teniente de la Guardia civil y un cabo se fracturó una pierna al caer del caballo.

El gobernador se halla en cama en el ministerio de la Gobernación.

Las revendedoras se disponían á esperar á la reina cuando regresara esta tarde para exponerla sus quejas, pero las autoridades lo impedirán.

Es posible que se aplace el regreso de la corte.

Se insiste en que el Sr. Bosch y Fustegueras dimitirá el cargo de alcalde, porque ha sido desautorizado por el gobernador en la cuestión de los presupuestos.

Comentarios

Para muestra, un botón. Véase lo que dice *El Heraldo de Madrid*:

La jornada de hoy es tristísima. Otro Gobierno cualquiera á quien le hubiesen ocurrido las desdichas que reseñamos, habría dimitido ya á estas horas.

Si ellos no lo hacen, S. M. la Reina debe pulsar la opinión pública y satisfacer sus aspiraciones, poniendo coto á estas demasías y á estos desaciertos insostenibles, que causarían sonrojo é indignación aunque no produjeran la amargura de que nos sentimos poseídos reseñando las escenas tristísimas que hoy ha presenciado la capital de España.

Las noticias de carácter oficial recibidas ayer dan cuenta de haber llegado á las ocho de la noche del sábado, á la Corte, la Real familia, siendo objeto en la estación y tránsito, hasta el Palacio, de una cariñosa y entusiasta aclamación.

Habia terminado el motín de las vendedoras y restablecido el orden en la población recobrando esta su aspecto normal; habiéndose hecho numerosas detenciones y los detenidos entregados al Juzgado que entiende con mucha actividad en causa instruida al efecto.

¡OJO!

Ultimos dias de venta en el gran bazar de los *Diamantes Americanos* situado en el Borne.

GRAN REBAJA DEL 15 POR 100

EN TODOS LOS ARTICULOS

Aprovéchese la ocasión. Hay pocos dias de venta.

MAQUINAS PARA COSER

WERTHEIM

PFAFF

WHITE

FRISTER ROSSMANN

DEPÓSITO CENTRAL

EN LAS BALEARES

CASA BANQUE

340

FUNDADA EN 1861

JUANOT COLOM, 34 - Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas Máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno.

Línea regular de vapores trasatlánticos

DE
F. Prats y C.^a
Servicio mensual
ENTRE LA

PENÍNSULA ANTILLAS
y Estados Unidos

Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 10 de Julio del puerto de Barcelona el magnífico vapor español

CIUDAD DE BARCELONA

de 5000 toneladas, clasificado 100 A I en el Lloyd. Admite carga y pasaje para dichos puntos, Canarias y Veracruz.

Para informes dirigirse á los Sres. Sans Hermandos, Conquistador 7, Palma. 209

Línea de Vapores Trasatlánticos
para las Antillas Españolas
de Torres y Compañía.

Viajes directos y rápidos en 18 ó 20 días de Barcelona á la Habana.

| | |
|----------|-----------|
| Charruca | Gravina |
| Pelayo | Denia |
| Cories | Martos |
| Gravina | Cartagena |

Para Habana, Matanzas y Cienfuegos saldrá directo fijo el 10 de Julio el vapor

GRAVINA

Para Habana, Matanzas y Cienfuegos saldrá directo fijo el 20 de Julio del vapor

MARTOS

Para Habana, Matanzas y Cienfuegos saldrá directo fijo el 30 de Julio el vapor

PELAYO

Clasificados todos 100 A. I. del Lloyd. Admiten toda clase de carga á flete para dichos puntos y para Las Palmas (Canarias). Para más informes en Palma, Sres. Garau y Rigo, calle de la Marina número 32. 555

PARA MONTEVIDEO

directamente

Saldrá de este puerto á la mayor brevedad posible la corbeta FRANCISCA NADAL. Admite un resto de carga á flete. Para informes dirigirse á los Sres. Jaume y Mir, Campo Santo 55. 484 19

Sucesores de DOUX AINÉ

San Nicolás 21, Esquina de Verí 1

GRAN LIQUIDACION de los artículos de óptica, instrumentos de náutica, estampas, cromos, relojes de pared, de sobre mesa y de bolsillo; muebles en roperos, cómodas, mesas, camas, y otras clases de chicanandana, caoba, nogal y otras maderas finas; como tambien hay gran surtido de chapas y en piezas de todas clases de maderas finas.

Listones dorados y barnizados; gran surtido de lunas para espejos. Tambien en dicha casa se azogan lunas. 497

San Nicolás 21 y Verí núm. 1.

Se desea colocación pa-

ra un muchacho de 12 años, de buenas circunstancias. Sabe leer y escribir. San Nicolás número 1 informarán. 559 2-1-p

Perfumería del Teatro

CONSTITUCION 112 (AL LADO DEL CAFE DE ORIENTE)

ABANIGOS JAPONESES

Y DEMAS CLASES

Á PRECIOS LIMITADÍSIMOS

GUANTES DE SEDA, HILO Y ALGODON

Á PRECIOS SIN COMPETENCIA.

COLECCION DE FABULAS ESCOGIDAS

DE LOS AUTORES

D. Tomas de Iriarte y D. Felix María Samaniego

Extraídas de las ediciones más correctas y adicionadas con varias poesías de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias, aumentada con nuevas producciones de los primeros ingenios del Parnaso español.—OCTAVA EDICION, aumentada con algunas poesías de afamados autores. Constan de un tomito encuadernado en carton, de 190 páginas.—Precio DOS reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta colección de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de instrucción primaria, se recomienda por sí sola: como cuestión de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno más útil y provechoso á la tierna infancia.—Edición esmerada.—Se vende en la Imprenta y Librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert. 147

SULFATO DE COBRE INGLÉS

GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el señor Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el mildew.

Droguería «LA BALEARICA», de Antonio Bannasar, calle de la Marina, número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

Nota.—A cada comprador le será entregada una «INSTRUCCION PRACTICA» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero. 582

JARABE VERMIFUGO DE TORRENS

Recomendado por distintas notabilidades médicas y reputado como el mejor VERMIFUGO conocido hasta el día por su forma, sabor y aroma especial y por lo facilísimo que es de hacer tomar á los niños aún á los de primera edad.

PRECIO DEL FRASCO—1 PESETA 19

Depósito general: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca.

BAÑOS DE MAR de la Portella

Terminados ya los cuartos destinados á señoras, están á disposición de las familias que quieran utilizarlos.

Se trabaja activamente en los demás departamentos, incluso en los llamados públicos, para que puedan estar terminados esta semana. 560

Un sujeto enterado en

contabilidad y reuniendo otra clase de conocimientos, desea encontrar alguna casa de Comercio ó Escritorio, para dedicar sus horas de trabajo. Darán razón calle de Gater núm. 13. 557 8-1-p

VENTA de varias fincas, nuevas, con buenas vistas y toda clase de comodidades situadas en el mejor sitio del Terreno. Razón Alfonso XIII, 85 y en el Estanco del Terreno.

Se vende una casa situada en el patio del monasterio del Real con buenas vistas, agua y otras comodidades. Informarán Beato Alonso 56 principal Palma y Alfonso XIII, 85 Terreno. 558 15-1

IMPORTANTE

Se vende á precio reducido un cono (cubell) de abeto sueco, de 5 pulgadas de grueso, de 25 palmos de alto y otros tantos de ancho en su base, sujeto por 18 aros de hierro de 66 líneas de ancho, de cabida de unos 2200 cuartines y trabajo de primer orden en todos sus detalles. Dicho cono está listo para colocarlo en seguida, pues no ha estado colocado nunca. Para informes D. Antonio Fiol, en Petra. 512 8-8

Se vende una elegante

casita de planta baja, cerca de Palma, por un precio muy reducido y en buenas condiciones para el comprador. Razon plaza de Abastos número 30. 517 8-5

Venta—Se desea vender la grande y espaciosa casa sita en el Terreno,

calle de Bonanova, esquina á la de la Iglesia, número 59. Tiene cuatro habitaciones, mucha agua, buenas vistas y jardines, y se cederá en buenas condiciones. Para mas informes su propietario en el mismo Terreno. Alfonso—13—85 ó en el Estanco. 499 15-10

| | | |
|---------------------|--|----------------------|
| ALIMENTO Y MEDICINA | AGRADABLE | FORTIFICA Y ENGRUESA |
| | Se recomienda como el mejor remedio de su clase la | |
| | EMULSION | |
| | LANMAN Y KEMP | |
| | Compuesto de INGREDIENTES LOS MÁS ESCOGIDOS combinados científicamente es por todos conceptos la preparación modelo de ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS. | |
| DIGERIBLE | | |

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert